



**PENGARUH TINGKAT PENDIDIKAN FORMAL DAN PERILAKU IBU
TERHADAP IMUNISASI DASAR LENGKAP PADA BAYI
DI DESA BANJAR SENGON KECAMATAN PATRANG
KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

**Rosita Agustin Suminar
032010101011**

**FAKULTAS KEDOKTERAN
UNIVERSITAS JEMBER**

2008



**PENGARUH TINGKAT PENDIDIKAN FORMAL DAN PERILAKU IBU
TERHADAP IMUNISASI DASAR LENGKAP PADA BAYI
DI DESA BANJAR SENGON KECAMATAN PATRANG
KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Fakultas Kedokteran (S1)
dan mencapai gelar sarjana kedokteran

**Rosita Agustin Suminar
032010101011**

**FAKULTAS KEDOKTERAN
UNIVERSITAS JEMBER**

2008

PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Almamater Fakultas Kedokteran Universitas Jember;
2. Ibunda atien Suartini dan Ayahanda Sunaryo tercinta, yang telah mendoakan dan memberi kasih sayang serta pengorbanan selama ini;
3. Eyang Soeprapto dan Eyang Sutadji, yang selalu mendoakan;
4. Guru-guruku sejak SD sampai PT terhormat, yang telah memberikan ilmu dan membimbing dengan penuh kesabaran.

MOTTO

“Mulailah dengan melakukan apa yang penting,
kemudian apa yang mungkin, dan tanpa terasa Anda telah
melakukan sesuatu yang tidak mungkin”.

(St. Francis Assisi)

”Boleh jadi kamu tidak menyukai sesuatu, padahal ia baik
bagimu, dan boleh jadi kamu menyukai sesuatu, padahal ia amat buruk bagimu.

Allah mengetahui, sedang kamu tidak mengetahui”.

*(Terjemahan Surat Ali Baqarah:216)**

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Rosita Agustin Suminar

Nim : 032010101011

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya tulis ilmiah yang berjudul :

“PENGARUH TINGKAT PENDIDIKAN FORMAL DAN PERILAKU IBU TERHADAP IMUNISASI DASAR LENGKAP PADA BAYI DI DESA BANJAR SENGON KECAMATAN PATRANG KABUPATEN JEMBER”

adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya tiruan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 26 Januari 2008

Yang Menyatakan,

Rosita Agustin Suminar

032010101011

SKRIPSI

**PENGARUH TINGKAT PENDIDIKAN FORMAL DAN PERILAKU IBU
TERHADAP IMUNISASI DASAR LENGKAP PADA BAYI
DI DESA BANJAR SENGON KECAMATAN PATRANG
KABUPATEN JEMBER**

Oleh

Rosita Agustin Suminar
032010101011

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : dr. Gebyar Tri Baskoro, Sp.A

Dosen Pembimbing Anggota : Sri Utami, SKM. MM

PENGESAHAN

Skripsi ini diterima oleh Fakultas Kedokteran Universitas Jember pada:

Hari : Sabtu
Tanggal : 26 Januari 2008
Tempat : RSUD dr. Soebandi
Jember

Tim penguji:

Ketua

dr. Gebyar Tri Baskoro, Sp. A

NIP. 140 322 813

Anggota I,

Anggota II,

Hj. Sri Utami, SKM. MM

NIP. 140 075 647

dr. Diana Chusna Mufida, M. Kes.

NIP. 132 304 467

Mengesahkan

Dekan Fakultas Kedokteran

Prof. dr. Bambang Suhariyanto, Sp. KK (K)

NIP. 131 282 556

KATA PENGANTAR

Syukur Alhamdulillah penulis panjatkan ke hadirat Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-NYA, sehingga penulis dapat menyelesaikan karya tulis ilmiah yang berjudul "Pengaruh Tingkat Pendidikan Formal dan Perilaku Ibu Terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi di Desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember)". Dan shalawat serta salam-Nya dicurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW beserta keluarga dan para sahabat. Karya tulis ilmiah ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat dalam menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Fakultas Kedokteran, Universitas Jember.

Rasa hormat dan terima kasih yang tak terhingga kepada orang tua tercinta Ibunda Atien Suartini dan Ayahanda Sunaryo yang senantiasa dengan tulus mencurahkan cinta dan kasih sayang, doa serta dukungannya dalam mengiringi setiap langkah saya serta kesabaran yang luar biasa dalam menghadapi tingkah laku saya. Tak cukup kata-kata untuk mengungkapkan betapa bangganya dan bersyukur saya memiliki orang tua seperti ibu dan bapak, hanya doa dan cinta kasih yang saya haturkan kepada ibu dan bapak semoga selalu diberi nikmat iman, kesehatan, keselamatan bahagia dunia dan akhirat. Amin.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak, oleh karena itu penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih yang tiada terhingga kepada:

1. Rektor Universitas Jember
2. Prof. dr. Bambang Suhariyanto, Sp. KK(K) selaku Dekan Fakultas Kedokteran Umum Universitas Jember.
3. dr. Gebyar Tri Baskoro, Sp. A selaku Dosen Pembimbing pertama yang dengan penuh kesabaran dan telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, pikiran dan perhatiannya dalam penyelesaian karya tulis ilmiah ini.
4. Hj. Sri Utami, SKM. MM, selaku Dosen Pembimbing kedua yang telah bersedia memberikan segenap pengetahuan yang dimiliki, memberikan

petunjuk disetiap kesulitan serta motivasi dalam penyusunan karya tulis ilmiah ini.

5. dr. Diana Chusna Mufida, M.Kes, selaku dosen penguji yang telah meluangkan waktunya, tenaga, dan pikirannya dalam penyelesaian Karya Tulis Ilmiah ini.
6. Kepala dan seluruh staf Bakesbanglinmas Kabupaten Jember, yang telah membantu dalam hal perijinan.
7. Kepala dan seluruh staf Dinas Kesehatan Kabupaten Jember, yang telah membantu dalam hal perijinan dan membantu melengkapi data-data penelitian ini.
8. Kepala dan seluruh staf Puskesmas Patrang serta Bidan Sunariyah dan seluruh anggota posyandu di desa Banjar Sengon yang telah membantu melengkapi data-data penelitian dan dalam pelaksanaan penelitian.
9. Seluruh keluargaku yang ada di Trenggalek dan saudara sepupuku tersayang (Dik Pipit, Dik Dian, Dik Ria) yang telah memberikan doanya, semangat dan dukungannya.
10. Teddy Karuniawan, orang terkasih semasa SMA. Kasih sayang, pengertian dan pengorbanan Ted saat itu merupakan motivasi tersendiri buat Sita hingga membuat Sita jadi lebih semangat untuk bisa mewujudkan cita-cita yakni bisa diterima di Fakultas Kedokteran. Terima kasih Cinta, semoga Allah memberikan yang terbaik. Amin.
11. Sahabat lama semasa SMA, Genk X (Gilang, Septi, Opank, Sisil, Nurma) Nawang Wulan, Retnani, Randy, Heru dan segenap warga Lo2Ye Smusa Jember. Kegaduhan, keceriaan, kejahilan dan kebersamaan bersama kalian di kelas terencil kita takkan pernah terlupa. Hidup Lo2Ye!!
12. Mitha Sarwo Indah dan Keluarga Tante Siti (Om Anwar , Eka dan Okky) kalian adalah keluarga keduaku yang selalu memberikan doa dan semangat.

Mitut, kamulah sahabat terbaik yang pernah Ros miliki. Tetap semangat ya, Allah pasti kasih yang terbaik buat kita. Amin.

13. Sahabat termanis dan terbaikkku Wulan, Afria, Yustian, Dina, Ayu, Yoga, Abdi, Beta, Manda, Dani, Dyanita, Nover, Bangkit, Eko, Khamdi, Fahmi, Agus terima kasih sahabat kalian selalu membantuku, memberi dorongan, dan selalu menjadi tempat terbaikkku untuk berbagi. Kalian lebih dari sekedar sahabat.
14. Saudara baruku Beni, “..pokoknya adik harus wisuda maret!!” kalimat itu adalah motivasi tersendiri buat adik untuk segera menyelesaikan skripsi dan lebih giat dalam belajar. Terima kasih buat pengertian dan doanya.
15. Teman-teman KKT (Mas Dodik, Pak Danar, Hesty, Profilia, Niroh, Mixci dan Wisnu), suatu pengalaman yang sangat berharga bisa memiliki kenangan manis dan membina keakraban bersama kalian. Karena kalian hidupku menjadi lebih berwarna.
16. Teman-teman seperjuangan FK UNEJ 2003 tetap semangat dan makin kompak ya. Semoga kita bisa menjadi teman sejawat yang kompak.
17. Semua pihak yang telah memberikan bantuan baik secara langsung maupun tidak langsung hingga terselesaikan karya tulis ilmiah ini.

Penulis menyadari bahwa penulisan ini masih jauh dari sempurna dan kesempurnaan hanyalah milik Allah SWT semata. Karena itu penulis membuka diri untuk segala saran dan kritik yang bersifat membangun. Akhirnya semoga karya tulis ini dapat bermanfaat bagi semua pihak.

Jember, 26 Januari 2008

Penulis

RINGKASAN

Pengaruh Tingkat Pendidikan Formal dan Perilaku Ibu Terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi di Desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember, Rosita Agustin Suminar, 032010101011, 2008, 115 hlm.

Imunisasi adalah usaha pencegahan penyakit dengan cara sengaja memberikan kekebalan pada seseorang dengan memasukkan vaksin ke dalam tubuh. Imunisasi yang diberikan pada bayi pada usia 0-11 bulan yang disebut imunisasi dasar meliputi DPT, BCG, Polio, Campak, dan Hepatitis B. Diketahui bahwa peran serta ibu dalam pelaksanaan imunisasi sangat penting karena pada umumnya bayi sangat tergantung dengan ibunya. Dengan demikian imunisasi dasar lengkap pada bayi sangat ditentukan oleh faktor ibu, seperti kesibukan ibu, tingkat pendidikan ibu serta perilaku ibu. Dari sinilah peneliti ingin mengetahui pengaruh tingkat pendidikan formal dan perilaku ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi di Desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh tingkat pendidikan formal dan perilaku ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi di desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember. Adapun manfaat dari penelitian ini adalah dapat digunakan sebagai masukan dan bahan pertimbangan bagi petugas kesehatan untuk meningkatkan pelayanan imunisasi dasar lengkap pada balita dan dapat digunakan sebagai dasar penelitian selanjutnya.

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian *cross sectional* yang dilakukan pada bulan Mei sampai Juni 2007 di Desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember. Sampel yang digunakan dalam penelitian ini adalah semua ibu yang pada saat penelitian memiliki bayi berusia diatas 11 bulan dan bersedia menjadi responden. Dengan menggunakan teknik *Proportional Stratified Random Sampling* yakni sebanyak 91 sampel. Data yang terkumpul dianalisis dengan menggunakan

analisis uji *Regresi Linier Sederhana* dan uji *Regresi Ganda (Multiple Regression Test)* dengan $\alpha=0,05$. Pengolahan data menggunakan program *Statistical Package for the Social Sciences 11,0 (SPSS 11,0)*.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa ibu dengan pendidikan rendah sebagian besar memiliki imunisasi dasar lengkap cukup sebesar 48,35 %, ibu dengan pengetahuan tinggi memiliki imunisasi dasar lengkap yang baik sebesar 30,76 %, ibu dengan sikap positif memiliki imunisasi dasar lengkap yang cukup sebesar 39,56% dan ibu dengan tindakan positif memiliki imunisasi dasar lengkap cukup sebesar 45,05 %. Dari analisis statistik dengan uji *Regresi Linier Sederhana* menunjukkan bahwa ada pengaruh tingkat pendidikan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi, ada pengaruh tingkat pengetahuan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi, ada pengaruh sikap ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi dan ada pengaruh tindakan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi di Desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember $p<0,05$ ($p=0,000$). Sedangkan dari analisis statistik dengan uji *Regresi ganda* menunjukkan bahwa pengaruh tingkat pendidikan, pengetahuan, sikap dan tindakan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi di wilayah kerja Puskesmas Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember $p<0,05$ ($p=0,000$). .

Kesimpulan dari penelitian ini adalah terdapat pengaruh antara tingkat pendidikan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi, ada pengaruh antara tingkat pengetahuan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi, ada pengaruh antara sikap ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi dan ada pengaruh antara tindakan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi di Desa Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember serta terdapat pengaruh antara tingkat pendidikan, pengetahuan, sikap dan tindakan ibu terhadap imunisasi dasar lengkap pada bayi di wilayah kerja Puskesmas Banjar Sengon Kecamatan Patrang Kabupaten Jember.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PENGESAHAN	vi
KATA PENGANTAR	vii
RINGKASAN	x
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN	xvii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	3
1.3 Tujuan Penelitian	3
1.3.1 Tujuan Umum.....	3
1.3.2 Tujuan Khusus.....	4
1.4 Manfaat Penelitian	4
BAB 2 TINJAUAN PUSTAKA	5
2.1 Pendidikan	5
2.1.1 Pengertian Pendidikan.....	5
2.1.2 Jenjang Pendidikan.....	5
2.2 Perilaku	8
2.2.1 Pengetahuan	10

	2.2.2 Sikap	12
	2.2.3 Tindakan	14
	2.3 Imunisasi	19
	2.3.1 Pengertian	19
	2.3.2 Jenis dan Karakteristik Vaksin	21
	2.3.3 Manfaat Imunisasi	26
	2.3.4 Jadwal Pemberian Imunisasi	27
	2.4 Gambaran Umum Daerah Penelitian	30
	2.4.1 Data Umum	30
	2.4.2 Data Khusus	30
	2.5 Kerangka Konseptual Penelitian	31
	2.5.1 Kerangka Penelitian	31
	2.5.2 Hipotesis Penelitian.....	32
BAB 3	METODE PENELITIAN.....	33
	3.1 Jenis Penelitian.....	33
	3.2 Tempat dan Waktu Penelitian.....	33
	3.3 Populasi dan Sampel Penelitian.....	33
	3.4 Identifikasi Variabel	34
	3.5 Definisi Operasional Variabel.....	34
	3.6 Teknik Analisa Data.....	39
	3.7 Prosedur Pengambilan dan Pengumpulan Data.....	40
BAB 4	HASIL DAN PEMBAHASAN	
	4.1 Hasil Penelitian.....	41
	4.2 Pembahasan.....	63
BAB 5	KESIMPULAN DAN SARAN	
	5.1 Kesimpulan.....	73
	5.2 Saran.....	73

DAFTAR PUSTAKA.....	75
LAMPIRAN.....	78

DAFTAR TABEL

2.1	Jadwal Pemberian Imunisasi.....	27
2.2	Cara Pemberian Imunisasi.....	29
2.3	Cakupan Imunisasi Desa Banjar Sengon Bulan Januari-Maret 2005.....	30
4.1	Karakteristik Responden Berdasarkan Usia Ibu.....	41
4.2	Karakteristik Responden Berdasarkan Usia Bayi.....	42
4.3	Karakteristik Responden Berdasarkan Pekerjaan Ibu.....	43
4.4	Karakteristik Responden Berdasarkan Tingkat Pendidikan Ibu.....	44
4.5	Distribusi Responden Berdasarkan Tingkat Pengetahuan Ibu tentang Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	45
4.6	Distribusi Responden Berdasarkan Sikap Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	46
4.7	Distribusi Responden Berdasarkan Tindakan Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	47
4.8	Distribusi Responden Berdasarkan Imunisasi Dasar Lengkap.....	48
4.9	Distribusi Silang Variabel Pendidikan Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	49
4.10	Distribusi Silang Variabel Pengetahuan Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	50
4.11	Distribusi Silang Variabel Sikap Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	51
4.12	Distribusi Silang Variabel Tindakan Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	52

DAFTAR GAMBAR

2.1	Proses Terbentuknya Sikap dan Reaksi.....	13
2.2	Urutan Terjadinya Perilaku Menurut Rogers (1974).....	15
2.3	Tahapan Teori "Inovation-decision Process".....	18
2.4	Kerangka Konseptual Penelitian.....	31
4.1	Karakteristik Responden Berdasarkan Usia Ibu.....	41
4.2	Karakteristik Responden Berdasarkan Usia Bayi.....	42
4.3	Karakteristik Responden Berdasarkan Pekerjaan Ibu.....	43
4.4	Karakteristik Responden Berdasarkan Tingkat Pendidikan Ibu.....	44
4.5	Distribusi Responden Berdasarkan Tingkat Pengetahuan Ibu tentang Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	45
4.8	Distribusi Responden Berdasarkan Sikap Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	46
4.9	Distribusi Responden Berdasarkan Tindakan Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	47
4.8	Distribusi Responden Berdasarkan Imunisasi Dasar Lengkap.....	48
4.9	Distribusi Silang Variabel Pendidikan Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	49
4.13	Distribusi Silang Variabel Pengetahuan Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	50
4.14	Distribusi Silang Variabel Sikap Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	51
4.15	Distribusi Silang Variabel Tindakan Ibu dengan Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	52
4.16	Grafik Pengaruh Variabel Tingkat Pendidikan Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	54

4.17	Grafik Pengaruh Variabel Tingkat Pengetahuan Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	56
4.18	Grafik Pengaruh Variabel Sikap Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	58
4.19	Grafik Pengaruh Variabel Tindakan Ibu terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	60

DAFTAR LAMPIRAN

A.	Hasil Analisis Data Menggunakan Uji Regresi Linier dan Uji Regresi Berganda.....	78
B.	Kuisisioner Penelitian.....	84
C.	Distribusi Skor Per Item.....	92
D.	Distribusi Jawaban Kuisisioner Perilaku Ibu Terhadap Imunisasi Dasar Lengkap Pada Bayi.....	110